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Предпринимательство. Жители Добрянки развивают своё дело с помощью социальных контрактов

5 правил соцконтракта на открытие бизнеса
1. Бизнес, открытый по соцконтракту, должен просуществовать мини
мум 2 года.
2. Бизнес должен являться основным источником дохода.
3. Необходимо сохранять все документы, подтверждающие оплату 
аренды, оборудования и расходных материалов. Их надо будет при
носить лично в соцзащиту в качестве подтверждения, что средства 
потрачены по назначению.
4. В течение 2 лет специалисты органов соцзащиты могут приезжать 
с проверками, чтобы убедиться, что бизнес действительно работает, 
а закупленное оборудование на месте хранится надлежащим обра
зом и используется по назначению.
5. Ежемесячно в течение года нужно отчитываться о доходах.

 c По данным мойбизнес. рфПо данным ТУ Минсоцразвития края по Добрянскому округу

17 17 52

В Добрянском округе 
В 2024 году заключили социальный контракт по направлениям:

На развитие 
ИП

На личное 
подсобное 
хозяйство

На поиски работы

12,2  
 
 

 
млн рублей –  
общая сумма ока
занной поддержки

Новая техника для приготов-
ления кулинарных шедевров 
или по-современному обору-
дованный кабинет психолога – 
дополнительный импульс для 
развития бизнеса получили не-
сколько жителей Добрянского 
округа, воспользовавшись 
социальным контрактом.

От геодезии к тортам
Ольгу Кирееву многие жители 
нашего округа знают как Ольгу 
Тортову – такой творческий 
псевдоним она взяла себе не-
сколько лет назад, когда нача-
ла заниматься кондитерскими 
изделиями.

– По образованию я гео-
дезист, много лет прожила 
в Астрахани, где работала в ка-
дастровой палате, – расска-
зывает она. – А потом вышла 
замуж, переехала в Добрянку, 
родила ребёнка. И вот в декре-
те решила подработать. Мне 
всегда нравилось печь пряни-
ки, и я стала делать их на заказ.

Дело пошло, появились 
первые постоянные клиенты. 
Но предприимчивая хозяйка 
осознала: на пряниках много 
не заработаешь, нужно разви-
ваться.

– И тогда я решила печь тор-
ты, меренговые рулеты и дру-
гие десерты, – продолжает она. 
– Оказалось, что эта ниша в го-
роде очень востребована.

Работала Ольга в своей не-
большой квартире, переобору-
довав под цех кухню. Линейка 
товаров расширялась, в ассор-
тименте появились капкейки, 
трайфлы, печенье «макарон». 
Но главными и по сей день 
остаются торты: более 25 вари-
аций начинок сегодня предла-
гает она своим клиентам.

– А в прошлом году я поняла, 
что моя кухня для меня стала 
тесной, – говорит кондитер. – 
Узнала о возможностях соци-
ального контракта и пришла 
в соцзащиту со своим «бизнес-
планом», который был расписан 
на трёх листочках в произволь-
ной форме: я ведь раньше ни-
когда не составляла таких до-
кументов. Поэтому мне сначала 
предложили обучиться, и уже 
на обучении со специалистами 
я смогла составить грамотный 

Импульс для бизнеса

Страницу подготовила  
КСЕНИЯ БЛАЖИЕВСКАЯА

бизнес-план. И мне одобрили 
поддержку в 350 тысяч рублей!

К этому времени Ольга уже 
перевезла свою мини-пекар-
ню в отдельное помещение. 
А на выделенные средства 
закупила оборудование: те-
стомес, тестораскаточную ма-
шину, а также холодильную 
витрину.

– Теперь я могу брать мас-
штабные заказы, среди моих 
клиентов появились целые 
предприятия, – рассказывает 
Ольга. – Объёмы производства 
выросли более чем в два раза. 
Я рада, что смогла восполь-
зоваться этой возможностью, 
и вижу, что социальный кон-
тракт действительно работает. 

Психология  
на новом уровне
Виктория Стольникова – пси-
холог по образованию и виде-
ла себя исключительно в этой 
сфере. Окончив университет, 
успела поработать психоло-
гом в детском саду и школе. 
Но всегда тяготела к частной 
практике.

– Я пробовала совмещать 
частные приёмы с официальной 
работой, но поняла, что хочу раз-
вивать именно своё дело, – рас-
сказывает она. – А в прошлом 
году, оформляя бумаги в МФЦ, 
наткнулась на стенд с инфор-
мацией об обучении будущих 
предпринимателей. И рискнула!

При обучении будущим 
предпринимателям расска-
зали о новшествах законода-
тельства, о рекламе, налогах 
и многом другом, а также по-
могли составить бизнес-план, 
с которым Виктория и заяви-
лась на социальный контракт. 

– Мой проект одобрили, 
и в мае я уже получила выплату 
в 350 тысяч рублей, – говорит она.

Все средства Виктория на-
правила на различное спецобо-
рудование для своей студии. 
Здесь появился массажный ма-
трас для релаксации, кинетиче-
ский песок, который помогает 
расслабляться юным клиентам, 
различные метафорические 
карты для прояснения пережи-
ваний и потребностей челове-
ка, а также многое другое.

– Особенно горжусь приоб-
ретением такого устройства, как 
стабилоплатформа. Это новей шее 
оборудование, и оно не во всех 
центрах Перми есть, а для до-
брянцев теперь доступно! – при-
знаётся Виктория Стольникова.

С помощью такой платфор-
мы, подключённой к монитору, 
можно определить, есть ли про-
блемы с концентрацией внима-
ния, с поведением, с возможно-
стью управлять своим телом. 
Такие платформы используются 
не только для психологических 
практик, но и в медицине, на-
пример, для реабилитации по-
сле инсультов.

– Добавляются новые услу-
ги – растёт количество моих 
клиентов. Я очень рада, что 
смогла воспользоваться дан-
ной поддержкой, для меня она 
оказалась очень действенной, 
– говорит Виктория.

Что такое  
социальный контракт?
Социальный контракт пред-
ставляет собой государствен-
ную помощь в виде едино-

разовой денежной выплаты. 
Средства гражданам, у кото-
рых среднедушевой доход ни-
же величины прожиточного 
минимума, установленного 
в Пермском крае. Главная за-
дача соцконтракта – помочь 
людям преодолеть трудности 
и выйти на стабильный доход.

Сумма поддержки зависит 
от вида деятельности: на биз-
нес можно получить до 350 ты-
сяч руб лей, на ведение подсоб-
ного хозяйства – до 200 тысяч, 
на обучение – до 30 тысяч руб-
лей. Деньги выдаются безвоз-
мездно, но нужно представлять 
отчёты, куда они потрачены.

Срок заключения соцкон-
тракта – до 12 месяцев. Вы-
платы производятся за счёт 
средств федерального и крае-
вого бюджетов.

 d КУДА ОБРАЩАТЬСЯ. Соцкон-
тракт можно будет заключить 
со следующего года. Для этого 
нужно обратиться в Отдел ТУ Мин-
соцразвития Пермского края по До-
брянскому округу.

 e Психолог Виктория Стольникова с помощью соцконтракта приоб-
рела спецоборудование для своего кабинета. / ФОТО ИЗ АРХИВА В. СТОЛЬНИКОВОЙ

 e Ольга Киреева уже семь лет занимается выпечкой тортов и дру-
гих десертов. / ФОТО ИЗ АРХИВА О. КИРЕЕВОЙ
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Экономика. Чем Добрянский округ может привлечь бизнес на территорию

Свободные инвестиционные площадки:

Туристическая инфраструктура

nn – электроэнергия, 
газ, пар
n – обрабатывающие 
производства
n – водоснабжение, во-
дотведение
n – строительство
n – прочие приозвод-
ства
n – добыча полезных 
ископаемых

Структура экономики округа по отраслям

%

4949++2121++1212++99++88++1149,10

20,70

11,70

8,98

8,46

1,06

13 гостиниц/турбаз

40 археологических и природных памятников

6 санаторно-курортных  
комплексов и баз отдыха

13 библиотек

2 рыбхозяйства 2 музея

31 учреждение культуры и искусства

10 охотхозяйств

Человеческий капитал

nn – трудоспособное на-
селение
n – нетрудоспособное на-
селение

тыс. чел.

5252++4848++FF24,723 47.7 
71 тыс. руб. – сред-

няя заработная 
плата работни-

ков в Добрянском город-
ском округе

82,9 тыс. 
руб. – 
сред-

няя заработная плата в 
Пермском крае

Возможности 
инвестиционного 
развития округа
● Перспективные площадки по разработке разведанных 
минерально-сырьевых ресурсов.
● Глубокая лесопереработка, организация промышленной 
переработки отходов.
● Создание предприятий композитных материалов.
● Создание инновационного центра, наукоёмкие производ-
ства источников электроэнергии.
● Развитие инновационных проектов в сельском хозяйстве, 
животноводстве, растениеводстве и дикоросах.
● Мини-кластер отдыха и развлечений на воде (пляж, яхт-
клуб и пр.), рыбоводство.

1 – для сельскохозяйственного производства, д. Ключи;
2 – площадка СПК «Косьвинский», с. Перемское;
3 – земельные участки в п. Полазна, ул. Дружбы;
4 – площадки для размещения базы отдыха, п. Ветляны,  
ул. Дальняя.

Средняя зарплата жителей 
Добрянского округа составляет 
71 тысячу рублей, безработица 
– менее 1%, а число туристов, 
посетивших столицу доброты 
в прошлом году, превысило 
25 тысяч человек. Об этом 
и многом другом рассказал 
глава округа Дмитрий Антонов 
на инвестиционном форуме, 
который состоялся в Добрянке 
23 сентября.

Гостями форума стали пред-
приниматели Пермского края, 
которые заинтересованы в рас-
ширении бизнеса. О том, чем 
может быть привлекателен для 
них именно Добрянский округ, 
и рассказал в своём докладе 
глава. Прежде всего он отметил 
выгодное географическое поло-
жение, развитую инфраструкту-
ру, богатые природные ресурсы.

– Но самый ценный капитал 
нашего округа – это, конечно же, 
люди, – подчеркнул он. – Нас 
чуть менее 48 тысяч человек. 
Это постоянно зарегистриро-
ванные жители, но в весенне-
летний период мы активно 
прирастаем дачниками. И если 
сравнивать нас с другими тер-
риториями края, то мы нахо-
димся в лидирующих позициях, 
темп роста заработной платы 
за прошлый год составил 115 
процентов. Средняя заработная 
плата – 71 тысяча рублей, безра-
ботица – менее одного процен-
та. А раз люди зарабатывают, 
значит, могут позволить себе 
вкладывать средства.

Ключевой отраслью экономи-
ки округа глава назвал топлив-
но-энергетический комплекс. 

– Немного цифр: стоимость 
объёма отгруженной продук-
ции в прошлом году составила 
более 62 миллиардов рублей. 
Это достаточно серьёзный рост 
по сравнению с предыдущим 
годом – на 21 процент, – привёл 
он цифры.

Дмитрий Антонов признал, 
в сельском хозяйстве наша тер-
ритория не сильна. Зато насчи-
тывается множество месторож-
дений полезных ископаемых: 
известняка, керамзита, торфа, 
нефти, газа, серы, кирпичной 
глины и многого другого.

– У нас хорошо может раз-
виваться глубокая лесоперера-
ботка, промышленная перера-
ботка отходов жизнедеятель-
ности человека, – продолжил он. 
– Большой потенциал развития 
туристической отрасли: шесть  

Ресурсы, природа, люди

санаториев, есть гостиницы 
и турбазы…

И сегодня добрянская терри-
тория готова предложить биз-
несу шесть инвестиционных 
площадок – все они размеще-
ны на инвестиционном портале 
Пермского края. Три из них, пло-
щадью от 0,7 до 1,7 га, располо-
жены в Полазне. Есть площадка 
для сельскохозяйственных ра-
бот в деревне Ключи, под раз-
мещение турбазы – в Ветлянах. 
Ещё один участок – недалеко 
от села Перемского, территория 
бывшего совхоза «Косьвинский».

А в долгосрочной перспекти-
ве, согласно докладу Дмитрия 
Антонова, город сможет пре-
тендовать на звание «Энерге-
тической столицы» Западно-
го Урала. Также он допускает 
строительство биатлонного ком-
плекса международного уров-
ня для создания регионального 
центра зимних видов спорта. 
А ещё – возведение аквапарка 
и создание яхт-клуба в Добрян-
ке как места притяжения тури-
стического потока.

Отметим, что несколько лет 
назад под эгидой администра-
ции губернатора Пермского 
края был разработан специ-
альный инвестиционный про-
филь Добрянского округа, где 
проанализированы все воз-
можности развития террито-
рии до 2025 года. Но и сегод-
ня и краевые специалисты, 
и местная администрация го-
товы продолжать работу с по-
тенциальными инвесторами. 
Об этом говорила на добрян-
ском форуме Анна Быкова, ру-
ководитель Агентства по раз-
витию малого и среднего пред-
принимательства Пермского 
края. Также свои продукты для 
бизнеса на форуме представил 
и представитель Сбербанка.

– Муниципалитет готов 
оказать любую посильную по-
мощь инвесторам. Если сами 
не сможем – обратимся в выше-
стоящие структуры Пермско-
го края, уверен – вместе у нас 
всё получится, – подытожил 
Дмитрий Антонов, обращаясь 
к гостям.

Прикамье – в девятке привлекательных регионов
По итогам 2023 года Пермский край поднялся с 14-й на 9-ю позицию в рейтинге инвестиционной при-
влекательности регионов, что является лучшим результатом с 2019 года. Об этом прозвучало на эко-
номическом форуме, который прошёл в июне.
Позиции Прикамья были улучшены благодаря высоким оценкам со стороны бизнеса по следующим 
направлениям: выдача разрешений на строительство и на ввод, подключение к сетям, а также сни-
жение административного давления. Также предприниматели высоко оценили работу региональных 
институтов поддержки бизнеса: Совет по предпринимательству и улучшению инвестиционного кли-
мата в Пермском крае, Агентства инвестиционного развития, Инвестиционный портал investinperm.ru.

Число месторождений полезных ископаемых

– керамзитная глина
– гипс

– газ и сера
– нефть

– известняки

– кирпичная глина
– гравийно-песчаные смеси

– торф

1

2

3

4

Страницу подготовила  
КСЕНИЯ БЛАЖИЕВСКАЯА

г. Добрянкаг. Добрянка

п. Полазнап. Полазна
п. Ветлянып. Ветляны

с. Перемскоес. Перемское

Из доклада главы Добрянского округа
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Самоуправление. Расходы бюджета увеличены более чем на 40 миллионов рублей

Ксения БЛАЖИЕВСКАЯ

Внесли изменения в бюджет, 
изменили нормы о земельном 
налогообложении, обсудили 
судьбу биостанции Кважва — 
27 февраля депутаты Думы 
Добрянского круга провели 
очередное заседание. 

Деньги на набережную, 
школы, паром
Депутаты Думы при коррек-
тировке бюджета согласовали 
увеличение доходов бюджета 
на 3 миллиона рублей, а расхо-
ды — на 46,4 миллиона. В итоге 
дефицит бюджета увеличился 
с 12 до 56 миллионов.

В рамках реализации бюд-
жетных средств будут прове-
дены работы на набережной, 
в том числе покраска сцены, 
установка светильников, а так-
же укрепление берега. Запла-
нировано и изготовление мо-
дульного причала для пасса-
жирских перевозок.

Заложены средства на ре-
монты образовательных уч-
реждений и модернизацию 
оборудования для антитер-
рористической защиты уча-
щихся.

Предусмотрена установка 
дополнительного освещения 
на улицах округа, в частности 
на ул. 50 лет Октября в Добрян-
ке и на ул. Заводская в деревне 
Залесная.

Кроме того, выделено 2,4 
миллиона рублей на ремонт 
корпуса парома. Как пояснили 
в администрации, дефекты, ко-
торые необходимо устранить, 
были выявлены в ходе осви-
детельствования судна, про-
водящегося раз в пять лет. На 
заседании уточнили, что за-
траты этого года войдут в та-

Дефицит выше 50 миллионов
 e Февральское заседание Думы, на котором народные избранники рассмотрели 33 вопроса, длилось почти три часа. / ФОТО ДУМЫ ДМО

риф на перевозку в будущем 
году. При этом замглавы округа 
Николай Поздеев заверил, что 
к формированию тарифа подой-
дут «с пониманием».

Увеличены расходы на рас-
чистку территории будущего 
кладбища. На площади в 1,7 
гектара планируется вырубить 
деревья. Как сообщил Николай 
Поздеев, эти затраты плани-
руется возместить после того, 
как муниципалитет реализует 
древесину.

2,2 миллиона рублей выде-
лены на празднование 80-ле-
тия Победы в Великой Отече-
ственной войне.

Лунежки ждут воду
Вопрос о водоснабжении де-
ревни Лунежки поднял депу-
тат Александр Казаков. Жи-
тели этой деревни и других 
близлежащих населённых пун-
ктов вообще лишены питьевой 
воды, сегодня организован её 
подвоз.

— В конце прошлого года 
была пробурена скважина, во-
да там питьевая, с небольшой 
жёсткостью, — сообщил депу-
тат. — Но для дальнейшего дви-
жения по данному проекту не-
обходим мониторинг воды в те-
чение года. На эти цели нужно 
порядка 300 тысяч рублей.

Александр Казаков пред-
ложил уже на этом заседании 
в корректировках предусмо-
треть эти сравнительно неболь-
шие средства, чтобы как можно 
скорее начать мониторинг.

— Я уже сейчас могу найти 
тысяч сто, — начал листать до-
кументы он. — Вот МБУ «Благо-
устройство» и МБУ «Приори-
тет» необходимо приобрести 
дорожные знаки. Но в «При-
оритете» цена стоит 4300 ру-
блей за знак, а в «Благоустрой-

стве» — 5000 рублей за знак. 
Давайте приведём к общему 
знаменателю — и вот порядка 
ста тысяч уже есть!

Но Николай Поздеев не со-
гласился, сообщив, что «те-
кущая контрактация идёт 
нормальными темпами», а по-
правки можно будет обсудить 
на майском заседании, когда 
появится экономия средств 
в бюджете.

Слово взяла депутат Марина 
Дроздов.

— Будет ли экономия — неиз-
вестно, а при отсрочке выделе-
ния средств контракт на мони-
торинг будет заключён не рань-
ше августа. А Лунежки — это 
жители, которые смогут воду 
на полгода раньше получить! 
— сказала она и предложила 
снять 300 тысяч с суммы, вы-
деленной на реконструкцию 
набережной, а потом в мае 
вложить эти средства, когда, 
по мнению властей, в бюджете 
будет экономия.

Однако депутаты такое 
решение не поддержали: 13 
думцев из 21 проголосовали 
против. Но вместе с тем в про-
токол внесли поручение: адми-
нистрации найти необходимую 
сумму для мониторинга воды 
в Лунежках к маю.

Плюс одна льгота 
многодетным
Многодетные семьи Добрянского 
округа получили дополнитель-
ные налоговые льготы: депута-
ты внесли изменения в нормы 
о земельном налого обложении 
на территории округа.

Так, налог не будет взи-
маться с несовершеннолетних 
детей из многодетных семей 
до достижения ребёнком воз-
раста 18 лет (или возраста 23 
лет при условии прохождения 

им обучения в очной форме). 
Льгота предоставляется в за-
явительном порядке по всем 
земельным участкам, находя-
щимся в собственности у несо-
вершеннолетних.

Также освобождаются 
от уплаты земельного на-
лога граждане с тремя и бо-
лее детьми в возрасте до 18 
лет в отношении земельных 
участков, предоставленных 
бесплатно органами местного 
самоуправления, на период 
жилищного строительства 
(но не более 5 лет).

Решение распространяется 
на правоотношения, возник-
шие с 1 января 2025 года.

Кважва — наша!
Немало дискуссий вызвал во-
прос о дальнейшей судьбе био-
станции Кважва, которая рас-
положена в Добрянском округе.

Как сообщил замглавы окру-
га Николай Поздеев, муници-
палитету предложили принять 
биостанцию из федеральной 
собственности. Ранее станция 
принадлежала Пермскому гу-
манитарно-педагогическому 
университету, здесь проводи-
лись полевые практики, но по-
следнее время она не исполь-
зуется.

— Это участок в 29 гектаров, 
который находится в особо ох-
раняемой природной терри-
тории Пермского края. Имеет 
ограничения, связанные с про-
текающей здесь рекой Ква-
жевкой. Также здесь проходит 
газопровод «Ямбург-Тула», 
— отметил Николай Поздеев. 
— Но всё равно на территории 
данного земельного участка 
можно осуществлять деятель-
ность. Например, военно-патри-
отического или туристского 
направления. Также это стано-

вится определённым активом, 
и мы всегда можем включить 
участок в прогнозный план 
приватизации.

Однако необходимо понести 
и затраты — порядка 1,5 мил-
лиона рублей на снос старых 
зданий.

— Отобьём ли мы эти сред-
ства? — задался вопросом депу-
тат Артём Балаухин. — Да и до-
бираться туда зимой часов 
пять нужно…

Слово взял депутат Сергей 
Федорец:

— Затраты — только по сно-
су. А земля – это всегда лик-
видный объект, — заметил он. 
— Может быть, там в будущем 
дорога появится?

Депутат Валерий Корчагин 
призвал коллег вспомнить пре-
дыдущий опыт:

— Нам по строительству 
набережной так же говори-
ли: «Это федеральные деньги, 
нельзя их упускать». А потом: 
«Ну извините». А теперь — 
только наши деньги. И сумма 
с каждым месяцем растёт. По-
этому и поднимаем вопрос: 
какие планы и на какие затра-
ты мы можем нарваться? Что-
бы потом не было заседания, 
на котором скажут, что, к при-
меру, необходима ликвида-
ция борщевика на этой земле 
и на это нужна энная сумма! 
Что уже только ни делали: 
и мосты покупали, которые 
проданы, и многое, что даже 
перечислять не хочется…

Тем не менее большинством 
голосов депутаты поддержали 
проект и приняли биостанцию 
Кважва в муниципальную соб-
ственность.

* * *
Всего на заседании депутаты 
рассмотрели 33 вопроса.


